



令和7年6月2日  
京都大原学院  
校長 瀧本 祐一郎

### 『月桃(げつとう)の歌』

「さっ、声を張ろう」と高田君が低く強い声で呼びかける。9年生はそれに応え、平和の礎の前に横一列で並びました。

修学旅行1日目、平和セレモニー。私たちは空港からまず沖縄県糸満市摩文仁の平和祈念公園を訪問し、セレモニーを行うのです。空港から移動のバス車中。バスガイドの岸本さんの一通りのガイドのあと、平和祈念公園で行うセレモニーで歌う『月桃の歌』をここで練習しようということになり、(6番まである)この歌をみんなで座ったまま練習しました。

もうすぐ公園に着くというのに、仕上がりにはまだ課題が…。でも、2度目の練習に入ったその歌を聴いた岸本さんが、「この曲は昔、私の父がよく鼻歌で歌っていたんです。この曲を歌って下さるのですね、ありがとうございます。」と感激されていました。

祈念公園に着いたら、セレモニーの前にまず資料館を見学。沖縄戦の実像を伝える展示を順に見た先に、20ほど並んだ書見台。学生や住民の方々の戦争体験の手記が展示されています。私がそのコーナーへ行くと、一つ一つの手記を真摯なまなざして読む学生さんが何人もいます。その佇まいに思わず目を引きつけられ顔を見ると、大原の9年生たちです。ページをめくってきちんと読む彼らのピンと伸びた背筋に、きちんとこの展示と向き合おうとする姿勢がにじみ出ています。

見学を終え、平和の広場に出ます。ここで平和セレモニーを行うのです。断崖絶壁から海岸線、そして水平線を眺望できる位置にあるこの広場の中央には「平和の火」のモニュメントがあります。広場は他県の学校の団体でいっぱいでした。それぞれがセレモニー、あるいはセレモニーを終えて移動と、広場には「静かに」ざわついている雰囲気があります。

その中でいよいよ9年生がセレモニーを始めます。石碑の前、高田君の呼びかけに8人がしっかりと応え、真っ直ぐに立ちます。

「これから平和セレモニーを始めます」いい緊張感です。一人ひとり、自分の言葉で肅々と平和宣言をしていきます。すぐ横を中学校の団体が移動していくますが、みんなは必要以上に意識せず力強い口調です。場の雰囲気に力むでもなく流されるでもなく、それでいて大切なことをきちんと心得る今年の9年生らしい、すがすがしさを感じます。最後に「月桃の歌」の合唱を献歌。見事でした。この後訪れたひめゆりの塔や記念館でも、9年生の態度は同じでした。

ガイドさんとは2日目でお別れ。ビーチ体験、展望台からの基地見学を終えホテルに戻る車中、ガイドさんの2日間の締めのお話しの中で、印象に残った9年生の姿として彼女が一番に上げたのは、平和の広場で集合写真を撮るとき、「ここ、ピースしていいの?」と誰かが呟いたことでした。

だれかが「お別れに歌おか」と自然に言い、それに応えたみんなが選んだのは、「月桃の歌」でした。「ああ、その曲を選んでくれるのか。」思わず心で思った私。「今まで長いことガイドをしてきた中で、一番と思うほど素敵なお生徒さんでした。」

沖縄弁『まくとうそーけー、なんくるないさ』は、人として「まくとうそーけー」つまり正しい事、真(誠)の事をすれば「なんくるないさ」何とかなるさという意味だそうです。大原の9年生の沖縄やお世話になる方々への若者らしい「まくとう」が、まっすぐ伝わった。伝えられた。

目元が少し潤んでいるように見える彼女の柔軟な表情を見ながら、そう思いました。

令和7年度		6月行事予定	
日	曜	学校行事・PTA・地域・保健行事など	
1	日		
2	月	素読教室（15：45～16：55）	
3	火	(昼)本部 ⑤⑥チャレンジ事前訪問(8年)	
4	水	エンニコタイム ⑤歯みがき大会(5年) 合同部活動 フッ化物洗口	
5	木	運動会予行練習 耳鼻科検診(13：40～)	
6	金	ふれあいタイム② 運動会前日準備	10日(火)は、6月の諸費引落日です。 ご入金よろしくお願ひします。
7	土	運動会（延期11日）	25日(水)に、PTA古紙回収を行います。 地域の皆様、ご協力をお願いします。
8	日		
9	月	代休日（持ち帰り給食）	
10	火	(昼)中央委 ⑥大原探究事前訪問(6年)	諸費引落日
11	水	(昼)集会 プール清掃 テスト一週間前 運動会予備日 合同部活動 フッ化物洗口	
12	木	⑥専門委 プール清掃予備日	
13	金	ハワイ大学来校	この印刷物が不要になれば 「雑がみ」として古紙回収へ！
14	土	大原地域歓送迎会	
15	日		
16	月	プール開き ⑥クラブ活動 素読教室	学校安全の日
17	火	(昼)中央	
18	水	合同部活動 フッ化物洗口	↑ 夏季テスト 巡回文庫
19	木		
20	金	⑤大原探究激励会(中期B)	↓
21	土	オオムラサキ放蝶会（10：00～12：00）	
22	日		
23	月	(昼)本部 素読教室	↑ チャレンジ体験(8年)
24	火		
25	水	7年校外学習 合同部活動 フッ化物洗口 古紙回収	↑ 大原探究(6年) 諸費引落日(再)
26	木		
27	金	②③伝統文化体験(7年)	↓
28	土	PTAバレーボール交歓会	
29	日		
30	月	4年社会見学(さすてな) 生活相談(～7/4) 学習確認プログラム(8年～7/3)	
7月の主な予定			
～3(木) 学習確認プログラム 8年		15(火)～17(木) 個人懇談会	
2(水) 児童生徒総会 5～9年		17(木) 大原探究報告会 6年(5・7年)	
4(金) 科学センター学習 5～9年		18(金) 終業式、給食終了	
8(火) 大原提言一次報告会 9年		25(金) 水生生物調査 5・6年	

## 運動会練習

6月7日(土)の運動会に向けて、練習が本格化し、学校全体が盛り上がっています。「京炎 そでふれ」は大学生の皆さん指導のもと、子どもたちが楽しみながら踊りを覚えています。



大原の伝統「八朔踊り」では、地域の方々のご協力をいただき、8・9年生が男女に分かれて練習中です。教職員も放課後に練習を行っています。当日は保護者やご来賓の皆さんもぜひご参加ください。

子どもたちの笑顔と頑張りが輝く運動会になるよう学校全体で取り組んでいます。温かいご声援をよろしくお願ひいたします。

## 修学旅行(9年) 5月8日(木)~10(土)

9年生が沖縄へ修学旅行に行きました。糸数アブチラガマや平和祈念資料館、ひめゆりの塔、嘉数高台公園などを訪れ、戦争の悲惨さと平和の大切さについて深く学びました。平和セレモニーでは月桃の花のハーモニーが響き、心に残る時間となりました。



残波ビーチではドラゴンボートやビーチバレーを楽しみ、アメリカンビレッジではハンバーガーや買い物を満喫。首里城や国際通りの自由行動では、沖縄の文化や街並みにふれました。

学びと体験が詰まった3日間。仲間とともに過ごした時間は、かけがえのない思い出となりました。



## 遠足<植物園>(1・2年) 5月8日(木)

春の遠足で京都府立植物園に行ってきました。1年生にとってはじめての校外学習ということもあり、少し緊張した様子も見られましたが、2年生が優しくリードしながら、みんなで楽しく安全に活動することができました。



園内では、色とりどりの花やさまざまな木々にふれ合い、自然を感じながら楽しい時間を過ごしました。子どもたちからは、「たくさん歩いて疲れたけれど、とても楽しかった」「秋の遠足も楽しみ!」といった声が聞かれ、思い出に残る一日となりました。



## 社会見学<錦市場・京都タワー>(3年) 5月9日(金)

3年生は社会見学で三条名店街や新京極商店街を通り、錦市場を訪れました。市場では、商店街の方から歴史や特色についてお話を伺い、質問にも丁寧に答えていただきました。

午後は京都駅周辺に移動し、京都タワーの展望室から市内を見渡しました。烏丸通りや五山の送り火の山々を探しながら、京都の地理や文化を学びました。京都の魅力を実感できた、学びの多い一日となりました。



## 田植え(中期ブロック) 5月14日(水)

5年生が準備を進めてきた田んぼに、苗を植えました。当日は、5~7年生のたて割りグループで協力しながら田植え作業を行いました。最初は田んぼに入ることをためらっていた学院生も、次第に泥の感触に慣れ、後半には泥まみれになるのも気にせず、一生懸命に取り組む姿が見られました。

これからは、水の管理や草取り、動物から苗を守る作業など、収穫までの道のりはまだ続きます。みんなで力を合わせて、おいしいお米ができるよう頑張っていきます。

## 大原大掃除 5月16日(金)

5月16日(金)、晴天のもと、全校で「大原大掃除」に取り組みました。学院生たちは、古知平、大長瀬～くぬぎの森、井出、草生、学校周辺の5つのエリアに分かれ、地域の清掃活動を行いました。道ばたのごみを拾ったり、側溝の落ち葉を集めたりと、それぞれの場所で協力しながら作業を進める姿が見られました。普段通っている道や地域の風景を、少し違った視点で見つめ直す機会になりました。

活動には保護者や地域の皆さんにもご参加いただき、暑い中でのご協力に心より感謝申し上げます。集めたごみは、まち美化事務所の方々により速やかに回収していただきました。

地域とともに環境を守るこの活動は、子どもたちにとって大切な学びの場となっています。

## 一年生を迎える会 5月23日(金)

5月23日(金)の5時間目に、「1年生を迎える会」が行われました。「さんぽ」の曲に合わせて、7年生と手を取り合いながら1年生が元気に入場しました。4年生による1年生の紹介や、児童生徒会からの入学祝いの掲示物の紹介があり、会場は温かい雰囲気に包まれました。



### ・PTA会費の徴収について・

PTA会費1年間分を6月10日に学校諸費の口座から徴収させていただきます。ご準備をおねがいします。

オオムラサキ放蝶会 6月21日(土)午前10時～12時

絶滅が危惧されているオオムラサキの保護活動をオオムラサキを守る会の方々と連携し、大原の里づくり活動の柱の一つとして行っています。

学校(10:00)→オオムラサキ飼育室→学校横のクヌギ→親水公園→学校 オオムラサキ放蝶(11:30頃)  
の予定で活動します。ぜひご参加ください。

